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Марат ХУСНУЛЛИН: 
«Глобального кризиса 
в отрасли не произойдёт»
��Вице-премьер�РФ�Марат�Хуснуллин�

в�интервью�телеканалу�RT�сооб-
щил,�что�ситуацию�с�ценами�прогно-
зировать�сложно,�поскольку,�к�сожа-
лению,�инфляция�высокая,�а�она�влияет�
на�стоимость�стройматериалов�—�ми-
нимум�половины�затрат�при�строитель-
стве�уходит�на�материалы.�При�этом�
он�добавил,�что�стоимость�банковских�
услуг�сейчас�будет�расти.�Вместе�с�
тем�снизятся�и�темпы�строительства,�
подчеркнул�чиновник.

По словам вице-премьера, это вызывает 
беспокойство, но он рассчитывает на ранее 
созданные заделы. Сейчас около 115 миллионов 
квадратных метров многоквартирного жилья в 
стране строится по эскроу-счетам. В последний 
год были очень хорошие продажи, поэтому денег 

на эскроу-счетах хватает, чтобы достроить нача-
тые дома, но на новые программы эта ситуация 
может повлиять, отметил Марат Хуснуллин.

— Посмотрим, что будет по итогам года с 
выдачей ипотеки. Пока мы считаем, что темпы 
выдачи будут ниже 2023-го, который был самым 
высоким за всю историю рынка. Но в целом 
выдача будет где-то на уровне 2021-2022 годов. 
Тем не менее глобального, страшного кризиса 
в отрасли не произойдёт. Будет осложнение, 
но это заставит застройщиков более разумно 
подходить к затратам, искать дополнительные 
источники и механизмы финансирования, что 
должно привести к удешевлению и ускорению 
строительства. Мы в целом переживём эту си-
туацию. Если уже будет совсем трудно, будем 
предлагать правительству дополнительные 
меры по поддержке рынка, — сказал Марат 
Хуснуллин.

РАБОТАЙТЕ,�
БРАТЬЯ!
��Бойцам� липецких�

именных�дивизионов�
доставлена�крупная�пар-
тия�гуманитарного�груза.�

По словам губернатора ре-
гиона Игоря Артамонова, пред-
ставители Липецкой области 
побывали в местах базирования 
всех именных липецких диви-
зионов, всем доставили то, что 
бойцы просили, — мотоциклы, 
прицепы, автомобиль, стройма-
териалы, маскировочные сети, 
лекарства.

Регион держит постоянную 
связь с бойцами именных диви-
зионов, бойцы передают своим 
близким, что у них всё в поряд-
ке, шлют приветы домой. Парни 
с честью выполняют боевые 
задачи, верят в Победу и геро-
ически идут к ней.

��У СОСЕДЕЙ

Верховенство�
строительного�
клана
��Агентство�бизнес-ин-

формации�для�де-
ловых�кругов�и�ведущих�
предприятий�и�организа-
ций�регионов�Централь-
ного�Черноземья�«Абирег»�
провело�опрос�в�своих�те-
леграм-каналах�на�тему:�
«Какие�кланы�вы�считае-
те�самыми�влиятельными�
в�Воронежской�области?».

Половина проголосовавших 
в опросе «Абирега» считает 
строительный клан самым мо-
гучим в столице Черноземья. 
16 % респондентов по-прежнему 
уверены, что самыми влиятель-
ными являются силовики. За-
мыкают топ-3 чиновники: вари-
ант набрал 10 % голосов.

Респонденты почти не верят 
во влиятельность коммунально-
го, аграрного, промышленного и 
финансового кланов. Все вари-
анты в сумме набрали меньше 
5 % голосов. Ещё 4 % считают, 
что в регионе нет никаких кла-
нов, 11 % затруднились ответить.

Опрос проводился с 19 по 28 
августа. Участие в нём приняли 
508 человек.

Мы снова в лидерах
Липецкая область вошла в топ-5 регионов России 
по формированию комфортной городской среды
��За�последние�пять�лет�

в�Липецкой�области�в�
рамках�федерального�про-
екта�«Формирование�ком-
фортной�городской�среды»�
нацпроекта�«Жильё�и�город-
ская�среда»�благоустрое-
но�более�700�общественных�
пространств.�

Также при распределении рей-
тинговых позиций учитывалось 
не только достижение показателей 
нацпроекта, но и эффективность 
его реализации, активность участия 
в конкурсах, работа с внебюджетом, 
информирование и вовлечение жи-
телей, привлечение добровольцев 
и другие критерии.

— Благодаря данному нацпроек-
ту, инициированному Президентом 
РФ, только в этом году мы благо-
устроим больше 100 общественных 
пространств. 30 объектов для пре-
ображения выбрали наши жители в 
ходе всероссийского онлайн-голо-
сования. Поддержка федерального 
центра и активная позиция липчан 
в вопросах благоустройства по-
зволяет нам делать города и сёла 
региона более комфортными и 
современными», — комментиру-
ет губернатор Липецкой области 
Игорь Артамонов.

Липецкие�города�
победили�
в�федеральном�
конкурсе�по�
благоустройству

Сразу три города из Липецкой 
области победили во Всероссий-
ском конкурсе по благоустрой-
ству, который проводится в рамках 

нацпроекта «Жильё и городская 
среда». Одними из лучших в стране 
признаны проекты Ельца, Лебедя-
ни и Чаплыгина. На реализацию 
представленных концепций города 
получат федеральное финансиро-
вание.

В Ельце будет благоустроен 
берег реки Быстрая Сосна. По-
явится место для пляжного от-
дыха, скейтпарк и спорткластер с 
площадками для игр в волейбол, 
теннис, городки.

Новый пешеходный маршрут 
будет создан в Лебедяни. В осно-
ве проекта идея «Обновляя, со-
храняем», которая предполагает 
элементы навигации и информа-

ционные стенды об истории города. 
Входную группу городского пар-
ка восстановят по историческим 
фотографиям, установят ротонду, 
сцену, амфитеатр с навесом, ка-
чели. Расширится зона детской 
площадки, спортивную площадку 
перенесут в тихую зону парка.

В Чаплыгине обновят улицу 
Московскую и одноимённый пере-
улок. Благоустройство планируют 
начать от железнодорожного вок-
зала, где гостей города будет встре-
чать арка «Ворота в Раненбург». 
В сквере у Молодёжного центра 
появится место для выступлений 
с небольшой сценой. Напротив 
швейной фабрики планируют уста-
новить инсталляцию «Швейная 
машинка». Благоустроить хотят и 
сквер Память поколений, где тоже 
появятся арт-объекты и фотозоны. 
На всём протяжении благоустраи-
ваемой территории высадят десят-
ки новых деревьев, сотни цветов и 
многолетних кустарников.
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Не смотри на высоту свысока

Форум «Безопасность на вы-
соте» проходит в Липецкой обла-
сти уже в третий раз. Дело в том, 
что падение с высоты остаётся 
одним из самых распространён-
ных видов несчастных случаев на 
производстве. И о том, как пред-
упредить возникновение подоб-
ных ситуаций, как раз и говорили 
как участники форума, так и его 
организаторы — представители 
управления социальной политики 
Липецкой области.

Работники компаний, занима-
ющихся производством средств 
индивидуальной защиты, специ-
алисты по технике безопасности 
и руководители предприятий из 
Липецкой области и соседних ре-
гионов приняли живое участие в 
обсуждении методов борьбы с этой 
вечной проблемой. И хоть решить 

её окончательно им не удалось, что 
неудивительно, зато значительные 
шаги к совершенствованию мер 
безопасности на высоте были пред-
приняты.

В ЦУР форум начался с те-
оретической части и выставки 
средств индивидуальной защиты. 
Собравшихся приветствовала за-
меститель начальника управления 
социальной политики Липецкой 
области Елена Походаева. После 
чего были рассмотрены вопросы 
комплексного подхода к органи-
зации безопасной работы на вы-
соте и в ограниченных замкнутых 
пространствах, принципы подбора 
средств индивидуальной защиты 
от падения с высоты и исходя из 
опасных факторов, оказание пер-
вой помощи пострадавшим при 
падении с высоты.

Было отмечено, что эффектив-
ное применение средств индиви-
дуальной защиты — это не только 
предупреждение профессиональ-
ных рисков, но и повышение лояль-
ности сотрудников, а также забота 
о повышении производительности 
труда.

Практическая часть форума 
состоялась на полигоне учебно-
го центра «Специалист» и была 

максимально приближена к «бо-
евым» условиям — жара, пыль, 
раскалённые на солнце стальные 
конструкции и специалисты по 
системам безопасности при ра-
боте на высоте ООО «Техноавиа-

Липецк» Надежда Ворохова и 
Максим Каминский в полном 
верхолазном облачении. Они 
продемонстрировали участникам 
форума, что нужно, а что не нуж-
но делать на высоте, если друг 

оказался вдруг в беспомощном 
состоянии.

Внимательно наблюдая за про-
исходящим, заместитель губерна-
тора Липецкой области Ольга Бе-
логлазова так прокомментировала 
ситуацию:

— Наш регион в третий раз ста-
новится площадкой для обсуж-
дения такой важной темы, как 
безопасность на производстве. 
Областная статистика показывает 
снижение числа несчастных слу-
чаев на производстве с тяжёлым 
и смертельным исходом. Но всё-
таки они происходят. А падение 
с высоты входит в тройку самых 
распространённых видов несчаст-
ных случаев. Поэтому тема форума 
весьма актуальна. И мы рады, что 
можем распространять наш опыт 
и делиться им с гостями из других 
регионов.

Нет сомнения, участники фо-
рума, получив сведения о практи-
ческом применении современных 
средств индивидуальной защиты 
при работе на высоте и в замкнутых 
помещениях, будут интенсивно 
применять полученные знания и 
навыки на своём производстве, 
чтобы максимально снизить риски 
травматизма.

��В МИНСТРОЕ РОССИИ

К ИЖС — комплексный подход 
��В�Минстрое�России�под�

председательством�за-
местителя�министра�стро-
ительства�и�жилищно-ком-
мунального� хозяйства�РФ�
Никиты�Стасишина�состо-
ялось�заседание�по�разви-
тию�ИЖС.

Участие в заседании принял ру-
ководитель комитета Российского 
Союза строителей по малоэтажному 
жилищному строительству Констан-
тин Пороцкий. В своём выступлении 
Пороцкий рассказал о том, что в 
рамках Национального проекта 
«Жильё и городская среда» комитет 
предлагает решения, направленные 
на повышение эффективности и про-
зрачности в сфере индивидуального 
жилищного строительства.

Ключевые моменты решения 
включают в себя:

●  повышение качества и 
безопасности строительства, в 

частности введение обязатель-
ного строительного контроля 
и единой системы цифрового 
мониторинга, чтобы обеспечить 

прозрачность и защиту прав всех 
участников;

● упрощение доступа к фи-
нансированию, а именно: совер-
шенствование работы банков с 
эскроу-счетами и создание единого 
фонда для поддержки системы 
строительного контроля;

● профессиональный рост, в 
том числе: обучение строитель-
ных компаний и специалистов по 
работе с проектным банковским 
финансированием и комплексным 
развитием территорий в рамках 
ФЗ-214.

Среди предложений Констан-
тина Пороцкого следует отметить:

● создание «Центра цифрового 
строительства и образования» — 
единого пункта компетенций для 
развития отрасли;

● поэтапное раскрытие эскроу-
счетов с увеличением количества 
этапов после приёмки работ специ-
алистами строительного контроля;

● введение обязательного стра-
хования строительных рисков для 
защиты заказчиков и строительных 
компаний;

● обязательная приёмка объ-
ектов ИЖС через систему строи-
тельного контроля для обеспечения 
качества и защиты прав граждан;

● создание единого фонда для 
финансирования системы строи-
тельного контроля для снижения 
финансовой нагрузки на застрой-
щиков и граждан;

● внесение изменений в законо-
дательство, в частности адаптация 
действующих норм и правил с 
учётом специфики ИЖС.

ВСЁ�ЛУЧШЕЕ�—�ДЕТЯМ
��Большое�обновление�школ�проходит�в�Лебедянском�

районе.�Здесь�одновременно�строится�школа�на�1224�
места,�новый�корпус�школы�№�3,�ремонтируется�ещё�че-
тыре�школы.

Самый масштабный проект — 
школа в Лебедяни на 1224 места. 
Она возводится по нацпроекту 
«Образование». Все строительные 
и отделочные работы уже заверше-
ны. Оборудование поставляется. 
Мастерские, тренажёрный зал, 
стадион, медпункт, кабинет хоре-

ографии, библиотека с медиатекой 
встретят учеников до конца года.

По программе «Комплексное 
развитие сельских территорий» 
возводится второй корпус школы 
№ 3. Это второй этап работ на 
этом объекте. В начале 2023-го 
был открыт первый корпус на 500 

мест, сейчас на месте старого зда-
ния школы возводится новое. Два 
корпуса будут соединены крытой 
галереей.

Капитальный ремонт стартовал 
в гимназии № 1 им. Н. И. Борцо-
ва. Средства на него выделены из 
областного бюджета. Сейчас идёт 
замена отопления, демонтаж обо-
рудования и отделки столовой, акто-
вого зала, кабинетов, замена системы 
электроснабжения. Ремонт ждёт ещё 
три школы в Лебедянском районе.

��28�августа� в� липец-ком�Центре�управ-
ления�регионом�состоялся�
межрегиональный�форум�
«Безопасность�на�высоте:�
комплексный�подход�к�орга-
низации�безопасной�работы�
на�высоте�и�в�ограниченных�
замкнутых�пространствах».�
Вернее,�в�ЦУР�прошла�пер-
вая�часть�мероприятия.�Дей-
ствие�второй�части�развер-
нулось�на�полигоне�учебного�
центра�«Специалист».
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��Немногочисленные�ра-
ботники�ООО�«Липецк-

сантехмонтаж-1»�наносят�
последние�косметические�
штрихи,�завозится�мебель�
и�экзотические�растения�—�
здание�МУ�ГДМ�«Октябрь»�
готовят�к�старту�эксплуа-
тации.�А�ровно�два�года�на-
зад�здесь�начинали�трудить-
ся�сразу�несколько�бригад�
этой�славной�стройоргани-
зации.�Сначала�на�демон-
таже,�а�потом�уже�на�ре-
конструкции�весьма�потрё-
панного�к�тому�времени�ки-
нотеатра.�Ведь�с�момента�
сдачи�в�эксплуатацию�в�1990�
году�его�не�ремонтировали�
ни�разу.

И вот теперь уже можно 
оценить результат нелёгкой и, 
прямо скажем, нервной работы 
строителей. Дело в том, что 
руководство городской адми-
нистрации, несмотря на свои 
прогрессивные методы прав-
ления, по старинке настаивало 
на том, чтобы «Октябрь» обя-
зательно сдали в эксплуатацию 
то к одной знаменательной 
дате, то к другой. Что никак 
не соответствовало техноло-
гическим нормам, принятым в 
строительстве.

Кстати, о сроках — вот что со-
общал портал GOROD48 в день 
начала реставрации: «Заказчик 
реконструкции — управление 
капитального строительства 
области. Подрядчик — ООО 

«Липецксантехмонтаж-1». На 
реализацию проекта стоимостью 
948 963 204 рубля (львиная доля 
средств получена регионом по 
нацпроекту «Культура») отве-
дены 2,5 года». Так что налицо 
перевыполнение плана по срокам, 
как сказали бы во времена соци-
алистического строя.

Что же теперь горожане полу-
чат в своё распоряжение? Если 
говорить о внешнем виде, то но-

вый облик «Октября» уступает 
прежнему. Исчезла та мужествен-
ность, та брутальность, которая, 
благодаря замыслу архитекторов, 
ассоциировалась у горожан с тем 

октябрём, что полон был суро-
вых и даже кровавых событий. 
А нынешний «Октябрь» — это 
что-то нейтральное, бежевое. Тот 
самый унисекс, которым сейчас 

увлечено мировое сообщество. 
Впрочем, акценты есть. Строи-
тели сохранили витражи, и это 
здорово.

В остальном глазу, собственно, 
и не на чем задержаться — стиль-
но, ровно, умеренно и аккурат-
но. Будем надеяться, молодёжь, 
для которой реконструировался 
«Октябрь», оживит своим при-
сутствием эти интерьеры. Зато 
с точки зрения строительных 
технологий всё исполнено без-
упречно. Не зря этому объекту 
столько сил и внимания отдал 
генеральный директор ООО 
«Липецксантехмонтаж-1» Ан-
дрей Бугаков, и не напрасно чуть 
ли не дневал и ночевал в «Октя-
бре» начальник участка ООО 
«Липецксантехмонтаж-1» Расул 
Магомедов.

Кстати, их можно ещё раз 
поздравить — на недавно про-
шедшем празднике День стро-
ителя Расулу Магомедову было 
торжественно присвоено по-
чётное звание «Заслуженный 
строитель Липецкой области». 
А Андрею Бугакову вручены 
диплом II степени и диплом 
«Лучший руководитель орга-
низации» по итогам XXVIII 
Всероссийского конкурса на 
лучшую строительную органи-
зацию за 2023 год.

И конечно, поздравляем весь 
дружный коллектив ООО «Ли-
пецксантехмонтаж-1» с очеред-
ной трудовой победой.

АЛЕКСАНДР УЧАЕВ

«ОКТЯБРЬ» 
сдадут в сентябре

Руководство�городской�администрации,�
несмотря�на�свои��прогрессивные
�методы�правления,�по�старинке�настаивало
�на�том,�чтобы�«Октябрь»�обязательно�
сдали�в�эксплуатацию�то�к�одной�
знаменательной�дате,�то�к�другой

Дмитрий Желудов и Виктор Гришин Надежда Панфилова и Раиса Панфилова, 
маляры-отделочники

Монтажники Олег Моргачёв и Александр Левашов, 
в центре Расул Магомедов

Малый зал будет трансформироваться Уютная гримёркаЛестница сияет огнями
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Фейерверк наград ООО «ИПСК»
��Торжественное�собра-ние�в�честь�Дня�строите-

ля,�состоявшееся�8�августа�в�
Липецком�ОЦКНТ,�стало�сво-
еобразным�бенефисом�ГК�
«Инновационная�Проектно-
Строительная�Компания»�—�
её�генеральный�директор�
Дмитрий�Почепаев�несколь-
ко�раз�поднимался�на�сцену�
для�награждения.

В начале августа текущего 
года ООО «ИПСК» отметило 
свое двадцатилетие, а его глава, 
удостоенный в минувшем году 
почётного звания «Заслуженный 
строитель Липецкой области», в 
этом году за большой вклад в раз-
витие строительного комплекса 
нашего региона и высокую со-
циальную ответственность был 
занесён на доску почёта «Трудо-
вая слава Липецкой области» и 
по представлению Союза стро-
ителей Липецкой области полу-
чил орден Российского Союза 
строителей «За заслуги в стро-
ительстве».

По�труду�и�честь
Символично, что ООО 

«ИПСК» уже второй год подряд 
занимает первое место в област-
ном конкурсе «Лучшая организа-
ция и предприятие строительного 
комплекса Липецкой области» в 
номинации «Лучшая строитель-
ная компания». Не отстаёт от сво-
их коллег и завод металлических 
конструкций (ЗМК) «ИПСК», 
ставший победителем областного 
конкурса «Лучшая организация 
и предприятие строительного 
комплекса Липецкой области» 
за 2024 год в номинации «Лучшее 
предприятие стройиндустрии».

Успехи ООО «ИПСК» и ЗМК 
«ИПСК» были отмечены и на фе-
деральном уровне: предприятия 
стали обладателями дипломов I 
степени XXVIII Всероссийского 
конкурса на лучшую строитель-
ную организацию в номинаци-
ях для предприятий с годовым 
объёмом выполненных работ 
соответственно «от 1,5 до 3 млрд 
руб.» и «от 100 до 500 млн руб.». 
В этом конкурсе они участвовали 
впервые, и дебют надо признать 
успешным.

Не было равных ООО 
«ИПСК» и в номинации «Про-
мышленное строительство» 
областного конкурса «Строи-
тельная площадка года-2024» 
— лучшей в области признана 
стройплощадка «Элеваторный 
комплекс мощностью 250 тысяч 
кубических метров растительно-
го сырья» в селе Тербуны.

Не остались незамеченными 
и успехи ООО «ИПСК» в со-
циальной политике: компания 
победила в региональном этапе 
Всероссийского конкурса «Рос-
сийская организация высокой со-
циальной эффективности» сразу 
в двух номинациях: «За сокра-
щение производственного трав-

матизма и профессиональной 
заболеваемости в организациях 
производственной сферы» и «За 
вклад социальных инвестиций и 
благотворительности в развитие 
территорий». По результатам 
регионального этапа конкурса 
ООО «ИПСК» получила право 
представлять Липецкую область 
в данных номинациях на феде-
ральном уровне.

От�чернозёмов��
до�полярных�льдов

Отвечая на вопрос «ЛС», 
какая из наград, полученных 
ООО «ИПСК», является самой 
ценной, Дмитрий Почепаев под-
черкнул, что «для коллектива 
нашей компании, насчитываю-
щего более 350 человек, важна 
каждая из них — это убедитель-
ное подтверждение статуса ООО 
«ИПСК» как одного из лидеров 
рынка агропромышленного стро-
ительства не только Липецкой 
области, но и всего Центрально-
го Черноземья. И мы рады, что 
руководство региона и Союза 
строителей области отметили 
нас как крупную, стабильную 
и динамично развивающуюся 
компанию».

По словам Дмитрия Юрьеви-
ча, ООО «ИПСК» начала своё 
восхождение к вершинам успеха 
со строительства крупного жи-
вотноводческого комплекса ГК 
«Трио» в селе Дубовец Долго-
руковского района Липецкой 
области, после чего продолжила 
работу в сфере строительства 
объектов сельскохозяйственного 
назначения, преимущественно 
предприятий зернопереработки.

Заказчики по достоинству 
оценили работу ООО «ИПСК» 
в Дубовце, и «сарафанное стро-
ительное радио» разнесло по 
России информацию о компании, 

строящей по генподряду быстро 
и качественно с соблюдением 
принципа EPCM (engineering, 
procurement, construction & 
management). В число заказчиков 
ООО «ИПСК» вошли крупней-
шие российские агрохолдинги: 
ГК «Русагро», ГК «Черкизово», 
ГК «Агропромкомплектация», ГК 
«Русский дом», ГК «МегаМикс», 
«Знаменский СГЦ», ГК «Агро-
инвест», АПХ «Мираторг», ООО 
«РускомАгро».

Впрочем, далеко не все из них 
представлены в Липецкой об-
ласти, поэтому у ООО «ИПСК» 
очень широкая география стро-
ительства, включающая Башки-
рию, Урал, Западную Сибирь и 
даже Дальний Восток. Именно 
по этой причине в 2010-е годы 
компания не принимала участие 
в региональных конкурсах, по-
скольку не имела значимых стро-
ящихся объектов в своей области, 
тем не менее достойно представ-
ляла липецкий стройкомплекс в 
других регионах России.

К примеру, элеваторный ком-
плекс в Ряжске Рязанской обла-
сти был построен ООО «ИПСК» 
всего лишь за девять месяцев. 
Не менее широка и география 
сотрудничества ЗМК «ИПСК», 
продукция которого поставля-
ется более чем в 30 областей 

России, даже на Землю Фран-
ца-Иосифа, куда резервуары, 
произведённые в Липецке, до-
ставляли на ледоколе.

В начале 2020-х годов при-
оритеты развития ООО «ИПСК» 
начали меняться — компания 
стала больше строить в Липецкой 
области, где в число её заказчиков 
вошла крупная компания ООО 
«ЛебедяньМолоко», для неё в 
настоящее время строятся склад-
ские помещения в Лебедяни. 

Продолжается сотрудничество 
с ГК «Трио», расширяющей уже 
упомянутый молочный комплекс 
в Дубовце. В конце августа в селе 
Топки Лев-Толстовского района 
ООО «ИПСК» сдаст в эксплуата-
цию животноводческий комплекс 
ООО «Милк-АгроИнвест», вхо-
дящего в ГК «Агроинвест».

Бизнес должен творить добро
— Для нас особенно приятно, 

что наша компания отмечена как 
предприятие высокой социаль-
ной ответственности, — считает 
Дмитрий Почепаев, — ИПСК 
ведёт планомерную благотво-
рительную деятельность, под-
держивая региональные куль-
туру, спорт, здравоохранение, 
образование, а также храмы и 
монастыри РПЦ.

В 2018 году компания реализо-
вала проект строительства храма-
часовни с купелью на территории 
Свято-Успенского мужского мо-
настыря, который обошёелся ей 
в шесть миллионов рублей. В 
2022 году ИПСК активно уча-
ствовала в благоустройстве Зе-
лёного острова, а ЗМК изготовил 
для города выставочные стенды, 
установленные на Соборной 
площади, у театра драмы имени 
Л. Н. Толстого, в Верхнем парке 
и в парке Победы.

Начиная с февраля 2022 года 
ИПСК особое внимание уделяет 
помощи СВО. По предложению 
Дмитрия Почепаева, входящего 

в координационный совет адми-
нистрации Липецкой области 
по поддержке СВО, сотрудники 
ИПСК ежеквартально перечис-
ляют однодневный заработок 
в фонд помощи фронту, помня 
слова Иисуса Христа: «Блажен-
нее давать, чем принимать».

На сегодняшний день персо-
нал компании в рамках акции 
«Один день работы для фронта» 
собрал финансовую помощь на 
сумму 8,1 миллиона рублей, не-
однократно собирал литературу, 
одежду и сладости для детей Дон-
басса, закупал обмундирование, 
продукты питания, медикаменты 
и необходимую амуницию для 
бойцов СВО, которым был так-
же передан автомобиль УАЗ для 
перевозки раненых.

На предприятии произведено 
более 500 печек-буржуек, пере-
данных на различные участки 
линии боевого соприкосновения. 
Силами компании на Липецком 
военном аэродроме построен 
модульный городок для пилотов, 
которые прежде размещались 
в палатках. Не забывают в ком-
пании и о своих сотрудниках, 
мобилизованных на СВО, — им 
оказывается материальная по-
мощь в виде денежной выплаты 
или закупается необходимая аму-
ниция за счёт средств предпри-
ятия в размере 200 тысяч рублей.

За 2022 год затраты ИПСК на 
благотворительную деятельность 
составили 8, 2 миллиона рублей, 
в 2023 году — 18,3 миллиона. 
Дмитрий Почепаев с сотрудни-
ками компании неоднократно по-
сещал зону СВО с гуманитарным 
грузом, заранее определив объём 
и содержание заявок от частей, 
в которых наши земляки несут 
свою нелёгкую и опасную службу.

В настоящий момент компа-
ния активно прорабатывает с 
Управлением социальной поли-
тики Липецкой области вопрос о 
трудоустройстве и размещении 
эвакуированных жителей Кур-
ской области, для которых уже 
готов перечень должностей и 
открытых вакансий и прорабаты-
вается вопрос размещения новых 
сотрудников и членов их семей. 
Дмитрий Почепаев уверен:

— Среди нас нет равнодушных. 
Только вместе и только сообща 
мы победим мировое зло, опол-
чившееся на Россию.

НИКИТА ВЛАДИМИРОВ

Награды�для�нашего�коллектива�—�
это�убедительное�подтверждение�статуса
�ООО�«ИПСК»�как�одного�из�лидеров�рынка
�агропромышленного�строительства�
не�только�Липецкой�области,�но�и�всего
�Центрального�Черноземья

Дмитрий Почепаев с наградами в Минстрое

Элеватор в Тербунах
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— Мария Викторовна, не се-
крет, что из-за оттока мигрантов 
в строительной сфере России 
усилился кадровый голод. Это 
каким-то образом отразилось на 
кампании по приёму в ЛКСАи-
ОТ в нынешнем году?

— Контрольные цифры при-
ёма в наш колледж из года в 
год не меняются. В этом году 
мы приняли студентов на 270 
бюджетных мест по четырём 
специальностям: «Строитель-
ство и эксплуатация зданий и 
сооружений (СЭЗС)», «Зем-
леустройство», «Архитектура», 
«Садово-парковое и ландшафт-
ное строительство (СПЛС)». 145 
студентов-бюджетников будут 
учиться на СЭЗС: 120 очников 
— 90 из них на базовом уровне 
и 30 на повышенном, а также 25 
заочников. На специальность 
«Землеустройство» принято 75 
студентов-бюджетников, на спе-
циальности «Землеустройство» и 
«Архитектура» — по 25 человек.

У нас высокий конкурс, осо-
бенно на творческие специально-
сти, «Архитектуру» и СПЛС, где 
предусмотрены вступительные 
испытания по рисунку, — 5 и 4,5 
человека на место соответствен-
но. На «Землеустройство» кон-
курс составляет около четырёх 
человек на место. Весьма высок 
он и на СЭЗС, нашу основную 
специальность — три человека 
на место. После составления рей-
тинга на бюджетные места мы 
набираем коммерческие группы, 
где также немалый конкурс.

— Успехи в учёбе бюджетни-
ков и платников сопоставимы?

— Да, вполне. Например, в 
этом году наш колледж впервые 
принимал участие в федеральной 
программе «Школа мечты», кото-
рая позволяет студентам — буду-
щим архитекторам и строителям, 
самостоятельно разрабатывать 
дизайн-проекты капитального 
ремонта для школ.

Наши воспитанники разра-
батывали проекты СОШ № 46 
в Липецке и СОШ № 8 в Ельце. 
Проект липецкой школы делала 
бюджетная группа, елецкой — 
коммерческая. Обе наши рабо-
ты получили в Минпросе РФ 
высокую оценку, по некоторым 
параметрам даже более высокую, 
чем проекты, выполненные сту-
дентами ЛГТУ. Наши студенты 
хорошо владеют всеми необхо-
димыми компетенциями — мы 
учим строить на совесть.

— В чём отличие новой специ-
альности «Землеустройство» от 
прежней — «Земельно-имуще-
ственные отношения»?

— В программу «Землеустрой-
ства» дополнительно вшит обра-
зовательный стандарт «Инфор-
мационные системы обеспечения 
градостроительной деятельно-
сти» — фактически это те же 
самые геодезисты, работающие 
в стройорганизациях и БТИ. В 
остальном программа не измени-
лась. Планируем также открыть 
специальность «Прикладная гео-
дезия» — непосредственно для 
строителей.

— ЛКСАиОТ не вошёл в чис-
ло участников федерального 
проекта «Профессионалитет». 
Что помешало?

— В конкурсе по отбору участ-
ников ФП «Профессионалитет» 
от Липецкой области победил 
ЕГУ им. И. А. Бунина, который 
развивает у себя направление 
СПО. Понятно, что нам трудно 
соперничать с университетом 
по количеству обучающихся и 
набору программ. Тем не менее 
нами была проделана большая 
подготовительная работа — мы 
заручились поддержкой большо-
го количества крупных предпри-
ятий региона, предоставивших 
нам гарантийные письма о своей 
готовности работать с ЛКСАиОТ 
в рамках федерального проекта. 
Нас также поддержал Союз стро-
ителей Липецкой области, его 
директор, Павел Путилин, чело-
век инициативный и деятельный, 
нам во многом активно помогает.

Программа в рамках ФП 
«Профессионалитет» рассчита-
на на три года, в течение которых 
мы планировали обучить более 
двух тысяч человек. В рамках 
подготовки к конкурсу планиро-
вали также открытие двух новых 
востребованных специальностей 
— «Прикладная геодезия» и «Ин-
формационное моделирование в 
строительстве».

— В ЛКСАиОТ созданы ус-
ловия для обучения студентов 
ТИМ-моделированию?

— Мы к этому идём: чтобы по-
лучить лицензию на подготовку 
по новой специальности, необхо-
димо иметь базу в соответствии 
с федеральным стандартом. Тре-
буется купить софт, весьма доро-
гостоящий, и компьютеры адек-
ватной мощности. Что касается 
кадров — все наши преподаватели 
строительных специальностей 
— бывшие строители, имеющие 
обширный опыт работы с про-
граммами AutoDESK, NanoCAD 
и AutoCAD. Дополнительно к 
этому мы, конечно, будем повы-
шать их квалификацию.

— Ввести дуальное обучение 
студентов, о котором много го-
ворили, так и не удалось?

— С этим проблема. У нас нет 
базового предприятия, которое 
могло бы взять на обучение сразу 
всю группу. Смысл дуального 
обучения в том, что предприятие 
также должно нести ответствен-
ность и совместно с нами реали-
зовывать стандарты, по которым 
обучаются наши студенты.

А объёмы работы по одному 
профилю на большую группу в 
25-30 человек и организацию, 
которая может взять эту группу 
в полном составе, в городе и об-
ласти найти сложно.

— Почему бы не разделить 
группу на две подгруппы и не от-
править их на два предприятия?

— Мы можем разделить хоть 
на три или четыре части, но даже 
такими мелкими группами пред-
приятия не готовы их брать. Они 
могут взять два-три человека, 
максимум пять, но тогда будет 
сложно реализовать стандарт об-
учения для большого количества 
мелких групп, разбросанных по 
разным предприятиям.

Ещё необходимо учитывать, 
что одна и та же работа на разных 
предприятиях нередко выполня-
ется по-разному, да и отношение к 
студентам в принимающих орга-
низациях тоже разное. Сложность 
и в том, что с группой работает 
наш куратор, контролирующий 
процесс производственного обу-
чения. В дни занятий на предпри-

ятии куратор обязательно должен 
быть с со студентами.

И если будет четыре или пять 
организаций, куратор не сможет 
эффективно контролировать их 
процесс.

Для студентов сейчас суще-
ствует возможность работать и 
учиться по индивидуальному 
учебному плану (ИУП). Для 
этого обучаемый согласует со 
своим работодателем график 
работы, приносит его нам, и мы 
под этот график составляем план 
учебной работы. Для студента 
это, конечно, труднее — учёба, как 
и у заочника, почти полностью 
ложится на его плечи. Не каждый 
с этим сможет справиться.

И ещё важное условие — пред-
приятие, на котором работает 
обучаемый студент, должно соот-
ветствовать профилю получаемой 
им специальности. Работая, к 
примеру, охранником в «Пятёроч-
ке», он не может учиться по ИУП.

— Как сейчас проходит про-
изводственная практика?

— Практическое обучение 
можно проходить как в учебном 
заведении, так и на предприя-
тии. МУП «Зеленхоз» и ООО 
«Клинком» охотно принимают на 
практическое обучение наших сту-
дентов СПЛС — они могут взять 
всю группу и даже больше. Берёт 
студентов СПИЛС и ГК «Рем-
стройсервис» — у них есть отдел, 
который занимается озеленением.

Со строителями проще — там 
группы можно дробить. Студен-

тов с «Землеустройства» с удо-
вольствием принимают геодези-
ческие компании и Федеральная 
кадастровая палата по Липецкой 
области. В последние два года в 
связи с тем, что мигрантов стало 
меньше, наши студенты более 
востребованы. И если года три 
назад работодатели настаивали 
на том, чтобы наши студенты 
работали по его трудовому гра-
фику, то сейчас они стараются 
подстраиваться под наши планы.

— Насколько эффективна 
система «Патронаж.Кадры»?

— В этом году мы впервые 
вступили в эту региональную 
программу, содержащую инфор-
мацию о вакансиях и поддержи-
вающую наших выпускников на 
всех этапах их карьеры.

За определённым количеством 
выпускников закрепляется кура-
тор системы, он пытается поды-
скать для них работу по потреб-
ностям. Система «Патронаж.
Кадры» курирует наших ребят 
даже когда они уходят в армию 
— с ними поддерживают связь 
и отслеживают их жизненную и 
профессиональную траекторию.

Замечу, в последние годы уже 
намного меньше случаев, когда 
наш студент, получив, к приме-
ру, диплом архитектора, идёт в 
охранники или курьеры. Сейчас 
почти все студенты работают по 
той специальности, которую по-
лучили. К тому же мы стараемся 
делать всё, чтобы наши студенты 
ни в чём не нуждались, уделяя 
больше времени учёбе.

— Общежитие иногородним 
студентам предоставляется?

— Непременно. Общежитие 
большое, у нас много студентов из 
районов области и других городов, 
есть даже из Мурманска. Сейчас 
мы ведём его поэтапный ремонт, 
в 2025 году планируем заняться 
внутренней отделкой. После ка-
премонта там будет проживать 
более 200 студентов. В сентябре 
откроем в нём новый тренажёрный 
зал с современным оборудованием.

Наш колледж очень спортив-
ный — особенно больших успехов 
команды ЛКСАиОТ достигли в 
футболе. А два наших студента, 
Никита Киселёв и Артём Лаврен-
тьев, подписали контракты с фут-
больным клубом «Металлург». 
Наши футболисты участвуют 
во всероссийских турнирах, с 
которых два последних года ещё 
ни разу не приезжали без награ-
ды. Так что мы смотрим прямые 
трансляции и очень болеем за 
наших парней всем колледжем. 
И это тот самый редкий случай, 
когда болезнь в радость.

ВЛАДИМИР БАШМАКОВ

~У нас высокий конкурс, особенно на творческие 
специальности, «Архитектуру» и СПЛС,  
где предусмотрены вступительные испытания 
по рисунку, — 5 и 4,5 человека на место 
соответственно. На «Землеустройство» конкурс 
составляет около четырёх человек на место.  
Весьма высок он и на СЭЗС, нашу основную 
специальность — три человека на место

Мария ДВОРНИКОВА:
«Мы учим строить на совесть»
Директор Липецкого колледжа строительства, архитектуры и отраслевых 
технологий Мария Дворникова рассказала «ЛС» об итогах приёмной кампании 
2024 года, проблемах, достижениях и планах на будущее
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— Масштабную и важную ра-
боту ведут строители Липецкой 
области — в регионе возводится 
новое жильё, каждый год сда-
ются социальные объекты — 
больницы, поликлиники, школы, 
детские сады. Благодаря вашему 
труду воплощаются в жизнь 
современные проекты на всей 
территории региона. Вы творцы 
и созидатели! Благодарю вас за 
вклад в развитие региона, — об-
ратился со сцены к собравшимся 
в зале липецкого областного 
Центра культуры и народного 
творчества губернатор области 
Игорь Артамонов.

Зал, заполненный до отказа, 
отозвался бурными аплодисмен-
тами. Там 8 августа, в преддверии 
профессионального праздни-
ка — Дня строителя, который в 
этом году отмечался 11 августа, 

собрались лучшие представители 
нашей строительной отрасли, 
чтобы присутствовать при вруче-
нии государственных, областных, 
городских наград, дипломов и 
грамот профессиональных со-
обществ элите региональной 
стройиндустрии.

Но, если быть точным, празд-
ник начался чуть раньше. Ещё 
на ступенях центра за полчаса 
до старта торжественной цере-
монии можно было услышать 
приветственные восклицания: 
«О, сколько лет, сколько зим!», 
«Ба, какие люди!», «Как ты по-

хорошела, ну просто красавица!». 
Объятия, похлопывания по пле-
чам, крепкие рукопожатия…

Так раз в год на своём праздни-
ке встречаются люди, давно зна-
ющие друг друга, но не имеющие 
возможности пересечься, чтобы 
обстоятельно поговорить, — дела, 

понимаете ли… А уж вот на День 
строителя!

После губернатора с привет-
ственными словами к липец-
ким созидателям обратились 
председатель областного Совета 
депутатов Владимир Сериков, 
главный федеральный инспектор 
по Липецкой области аппарата 
Полномочного представителя 
Президента РФ в Центральном 
федеральном округе Ирина Про-
валёнкова. Во время награждения 
участники торжества услышали 
тёплые слова благодарности за 
труд и пожелания всех благ от 
заместителя главы региона Рома-
на Петрухина, директора Союза 
строителей Липецкой области 
Павла Путилина, почётного го-
стя праздника вице-президента 
Российского Союза строителей 
Владимира Дедюхина.

Почётную грамоту от Министерства строительства 
и жилищно-коммунального хозяйства Российской  
Федерации получили:
Александр КАШИРИН — старший производитель работ 
ЗАО «Липецк Коксохиммонтаж»;
Ирина ПЛОТНИКОВА — заместитель начальника произ-
водственно-эксплуатационного отдела ООО «Управляющая 
компания «Комфорт-Л».
Почётной грамотой Министерства промышленности  
и торговли Российской Федерации награждены:
Галина СЕВОСТЬЯНОВА — прессовщик стеновых изделий 
кирпичного цеха ООО «Липецкий силикатный завод»;
Александр ПРЕСНЯКОВ — заместитель главного инженера 
ООО «Липецк-Гидромеханизация»;
Алла МАХОТА — специалист по охране труда ООО «Елец-
кий известковый завод»;
Иван УШАКОВ — водитель автомобиля цеха автотранспор-
та АО «Липецкцемент».
Объявлена благодарность Министерства строитель-
ства и жилищно-коммунального хозяйства Российской 
Федерации:
Валентине БОРИСОВОЙ — ведущему инженеру-сметчику 
ОАО трест «Липецкстрой»;
Ольге ВОСТРИКОВОЙ — заместителю начальника произ-
водственно-технического отдела ОАО трест «Липецкстрой»;
Александру ДРЕПИНУ — производителю работ ООО 
«Железобетон-Спецфундаментстрой»;
Татьяне ЕЩЕНКО — главному специалисту Управления 
государственной экспертизы Липецкой области;
Вячеславу КЛАДОВУ — электросварщику ЗАО «Липецк 
Коксохиммонтаж»;
Марине ЛУПАРЕВОЙ — гидрогеологу ОГУП «Елецво-
доканал»;
Сергею МАЙОРНИКОВУ — заместителю генерального 
директора ОГУП «Елецводоканал»;
Оксане МАНАЕНКОВОЙ — генеральному директору ЗАО 
«Липецк Коксохиммонтаж»;
Светлане МАНОХИНОЙ — заместителю директора ООО 
«АрхСтройПроект»;
Игорю РАЗИНКОВУ — слесарю ООО «Строительно-мон-
тажная компания «КапиталСтрой»;
Владимиру СКИЛЕТОВУ — электромеханику ООО  
«Липецклифт»;
Евгении ФРОЛОВОЙ — начальнику сметно-договорного 
отдела ОАО трест «Липецкстрой».
Почётное звание «Заслуженный строитель Липецкой 
области» присвоено:
Александру АКСЁНОВУ — монтажнику ЗАО «Липецк 
Коксохиммонтаж»;
Алексею БАРБАШИНУ — директору ООО «Строительное 
монтажное управление-48»;
Алексею БУГАКОВУ — производителю работ ООО «Вик-
тория»;

Юрию ЗЮЗИНУ — оператору пульта управления ООО 
«КрафтБетон»;
Максиму КАЛАБУХОВУ — монтажнику электроподъём-
ников ООО «Липецклифтмонтаж»;
Дмитрию КАРДАШОВУ — монтажнику ООО «СЗ «Спец-
фундаментстрой»;
Расулу МАГОМЕДОВУ — начальнику участка ООО «Ли-
пецксантехмонтаж-1»;
Олегу ПУСТОВАЛОВУ — электромонтажнику ОАО «Юго-
востокэлектромонтаж-1»;
Дмитрию СЕМЫНИНУ — плотнику ООО «СЗ «Спец-
фундаментстрой»;
Владимиру ЩЕГОЛЬКОВУ — начальнику отдела капстро-
ительства ОАО трест «Липецкстрой»;
Почётным знаком правительства Липецкой области 
«Во славу земли Липецкой» награждены:
Татьяна БОЛДЫРЕВА — инженер-сметчик ООО «Липецк-
сантехмонтаж-1»;
Надежда КАНАТОВА — начальник производственно-тех-
нического отдела ООО «Теплосфера»;
Анна ПЛАТИЦИНА — ведущий экономист Управления 
капитального строительства Липецкой области»;
Мария РОДИОНОВА — главный специалист Управления 
капитального строительства Липецкой области;
Артур СТАРЫХ — председатель совета директоров ООО 
«Строймастер»;
Юрий УШЕНИН — машинист автокрана ООО «Югово-
стокстальконструкция-1»;
Любовь ЧИБИЗОВА — экономист ЗАО «Липецк Коксо-
химмонтаж».
Почётной грамотой губернатора Липецкой области 
награждены:
Владимир БОБРОВСКИЙ — производитель работ ОАО 
«Юговостокэлектромонтаж-1»;
Михаил СЕНИН — техдиректор ОАО трест «Липецкстрой»;
Виталий КИРИЛЛОВ — мастер электромонтажных работ 
ООО «Сантехэлектромонтаж».
Благодарность от губернатора Липецкой области объ-
явлена:
Анастасии КРУТСКИХ — мастеру цеха блоков ООО «Ли-
пецкий силикатный завод»;
Геннадию ДОЛМАТОВУ — рабочему ООО «Елецкий из-
вестковый завод».
Почётной грамотой Липецкого областного Совета де-
путатов награждён
Андрей СЕНЯГИН — электромеханик ООО «Липецклифт».
Благодарностью Липецкого областного Совета депута-
тов за добросовестный труд и высокий профессионализм 
награждены:
Роман ЗУБКОВ — гендиректор ООО «Строительная ком-
пания «Виктория»;
Вячеслав БЕКШЕВ — слесарь-ремонтник ОО «ИНДУ-
СТРИЯ»;

Виктор СЫСОЕВ — слесарь ООО «ИНДУСТРИЯ»;
Денис РУМЯНЦЕВ — коммерческий директор ООО 
«КрафтБетон».
Юбилейной медалью «70 лет Липецкой области» на-
граждены:
Василий БАЧУРИН — производитель работ ООО «СУ-3»;
Ольга КАРАСЁВА — руководитель архитектурно-строи-
тельной группы ОАО трест «Липецкстрой»;
Дмитрий КЛОКОВ — начальник участка ОАО «Юговосто-
кэлектромонтаж-1»;
Александр КОСТЯЕВ — производитель работ ООО «Сан-
техэлектромонтаж»;
Олеся КУРМАКИНА — главный бухгалтер ООО «Рем-
стройсервис».
Орденом Российского союза строителей «За заслуги в 
строительстве» награждены:
Дмитрий ПОЧЕПАЕВ — генеральный директор ООО 
«ИПСК»;
Максим МРАЕВ — председатель совета директоров ООО 
«Ликвидатор»;
Николай КОРОБКИН — директор ИП «Коробкин Н.П.»;
Александра НИКЕШИНА — консультант директора ООО 
«Татьяна».
Дипломы Российского Союза строителей вручены:
Марине МУРАДОВОЙ — ведущему специалисту ООО 
«Новолипецкий газобетон»;
Олегу КУЗНЕЦОВУ — главному специалисту ООО «Стро-
ительно-монтажный трест НЛМК»;
Коллективу ООО «Газтеплострой», генеральный директор 
Евгений Сычов;
Коллективу ООО «ЭкспертПроект», генеральный директор 
Антон Варнавский.
Почётной грамотой Ассоциации «Национальное объ-
единение строителей» награждены:
ООО «Ликвидатор» и ООО «Теплосфера».
Нагрудным знаком Национального объединения изыска-
телей и проектировщиков награждена
Ольга ИСКОВСКИХ — главный инженер ОАО трест 
«Липецкстрой».
Благодарностью национального объединения изыскате-
лей и проектировщиков награждены:
Владимир БАРАБАНОВ — генеральный директор ООО 
«Мастер дел»;
Сергей АРТЁМОВ — инженер-проектировщик ООО 
«Теплосфера».
Также были вручены награды лидерам конкурса Госстрой-
надзора «Стройплощадка года», конкурса на лучшую 
строительную организацию Липецкой области за 2023 год, 
архитектурного конкурса «Золотая капитель».
Кульминацией праздника стало чествование ветеранов стро-
ительного комплекса — каждому вручили букет цветов. А 
подарком всем строителям стал сводный концерт творческих 
коллективов Липецкой области.

А награждённых оказалось много

Праздник для всех, награды — достойным
Строители чествовали лучших, с блеском отмечая свой День
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Путь первопроходца,
или История о том, как премией  
стал исторический факт

— Утром получаю я в Ли-
пецке телеграмму, мол, сроч-
но приезжайте в Ялту, мы вас 
назначим старшим прорабом 
такого-то участка. И к осени да-
дим квартиру в хорошем районе, 
— вспоминает бывший начальник 
липецкого участка «Гидроспец-
фундаментстрой», кавалер ор-
дена «Знак Почёта» Анатолий 
Белоус. — А я им говорю: знаю я 
вас, когда начальству что-нибудь 
нужно, оно наобещает с три ко-
роба. Тогда они мне шлют теле-
грамму: «Гарантируем к осени 
обеспечить квартирой в таком-то 
районе, в таком-то доме». А всё 
потому, что я в 1965 году уже 
работал в Массандре, возглавлял 
стройучасток, который строил 
опускной колодец под фундамент 
высотной гостиницы. И, видимо, 
произвёл на местные власти хо-
рошее впечатление (смеётся). Но 
на момент получения телеграммы 
я уже приступил к строительству 
дамбы Матырского водохрани-
лища. И начались мои терзания: 
ехать — не ехать…

Главный�козырь�
Белоуса

Терзания Анатолия Андре-
евича закончились тем, что он 
остался в Липецке, рассудив 
примерно так: «У меня сейчас 
в работе дамба на Матыре, гран-
диозное сооружение длиной 10 
километров. Я гидротехник, а 
там придётся всю жизнь строить 
жильё. А жильё — это кирпичи, 
а в кирпичах я не силён. Да и 
скучно...»

И слава Богу, что он так рассу-
дил. Потому что главный козырь 
Белоуса — создание опускных 
колодцев — того, с чего, соб-
ственно, начинается строитель-
ство многих сооружений. Он их 
строил в Запорожье, в Крыму, в 
Ульяновске, на Урале, в Барна-
уле, в Губкине. Был своего рода 
первопроходцем.

Решение профессиональных 
задач всегда оказывалось свя-
зано со сложностями местного 
характера — то проходчики до-
бирались до грунтов-плывунов и 
приходилось опускать кессон ещё 
на шесть метров, как это было в 
Барнауле, то по навету местных 
жителей Белоусу приходилось 
отчитываться перед кагэбэшни-
ками за повреждённый в про-
цессе строительства кипарис, то 
в Липецке на заводе «Свободный 

сокол» опускаемый кессон весом 
около шести тысяч тонн из-за 
несогласованности действий с 
металлургами вдруг давлением 
воздуха выперло вверх на три 
метра...

А в Губкине по вине кранов-
щика мастер участка Анатолий 
Белоус был сброшен стрелой 
крана с высоты 17 метров. Но 
выжил, частично восстановил 
здоровье и снова приступил к 
работе. Кстати, в Липецкой об-
ласти Белоус принимал участие 
во всех крупных стройках, на-
чиная с 1963-го и по 2000 год 
включительно.

Они�были�первыми
Работа всегда была ответ-

ственная и масштабная. Вот 
один из примеров: на НЛМК 
для строительства кислородно-
конвертерного цеха № 1 понадо-
билось создать из монолитного 
бетона два «колодца» длиной 80 
метров, шириной 30 и глубиной 
27 метров каждый. Московские 
проектировщики института «Ги-
промез» предложили сначала 
построить эти сооружения на 
земле, а потом с помощью гидро-
механизации погрузить в грунт.

Представьте себе бетонную 
посудину длиной с футбольное 
поле, шириной в половину этого 

поля и высотой в девятиэтаж-
ный дом. Толщина её стенок от 
трёх до двух метров, толщина 
днища — 2,5 метра. А «утопить» 
посудину следует так, чтобы её 
верхняя кромка сровнялась с 
поверхностью земли.

Подобные строительные 
операции не проводились ни в 
СССР, ни за рубежом. Для вы-
полнения столь ответственно-
го задания были приглашены 
наиболее опытные начальники 
участков из разных городов Со-
юза. Анатолий Белоус приехал из 
Барнаула, где на реке Обь строил 
насосные станции. Его назначили 
старшим прорабом по строитель-
ству колодца № 2.

— Скорость опускания была 
в среднем 30-40 сантиметров в 
сутки, — вспоминает Белоус. — 
Дежурный прораб отслеживал 
напряжение арматуры в процессе 
опускания с помощью вмонти-
рованных датчиков. Думаю, в 
то время редким строителям до-
водилось видеть, как работает 
арматура в теле железобетонной 
стены. Благодаря этой техноло-
гии нам удалось избежать ава-
рийных ситуаций, а ведь колодец 
мог разломиться пополам от не-
правильного размыва грунта под 
его ножевой частью.

Стоимость строительных ра-
бот за счёт применения метода 

опускного колодца была снижена 
на 13 %, трудозатраты — на 23 %, 
время строительства цеха сокра-
щено на год.

Без�премии,��
зато�в�Ялте

По результатам этой уникаль-
ной операции липецкие строите-
ли, и в их числе Анатолий Белоус, 
были выдвинуты кандидатами 
на соискание Ленинской пре-
мии. Правда, соискателей в тот 
далёкий 1965 год оказалось аж 
11 коллективов, а премия одна. 
И досталась она строителям запо-
лярного Норильского комбината 
и города Норильска в условиях 
вечной мерзлоты.

— Мы получили другие награ-
ды, но сам факт признания на-
шего труда останется в истории 
липецких строителей навсегда. 
А я уехал в Ялту. В команди-
ровку, строить четырёхэтажный 
опускной колодец под 17-этаж-
ную гостиницу. Будьте уверены, 
никакие землетрясения этому 
зданию не страшны, — смеясь, 
заключает свой рассказ Анато-
лий Белоус.

Тут следует добавить, что 
участок «Гидроспецфундамент-
строй» параллельно с возведени-
ем плотины Матырского водо-
хранилища, ради строительства 
которой Белоус отказался от 
ялтинских красот, в 1970-1971 
годах занимался строительством 
скиповой ямы доменной печи 
№ 5 диаметром 60 метров и вы-
сотой 20 метров методом всё того 
же опускного колодца, но уже в 
«тиксотропной рубашке». Это 

Липецкие�строители,�
и�в�их�числе�Анатолий�
Белоус,�были�выдви-
нуты�кандидатами�на�
соискание�Ленинской�
премии.�Правда,�соис-
кателей�в�тот�далёкий�
1965�год�оказалось�аж�
11�коллективов,�а�пре-
мия�одна

Устройство опорного кольца под опускной колодец скиповой ямы ДП-5. 1971 год

1968 год — Строительство водосливной части плотины.
Начальник участка Белоус и прораб Коротков
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случилось впервые в практи-
ке липецких строителей, когда 
между стенками опускаемого 
колодца и окружающим грунтом 
нагнетается специальный гли-
нистый раствор, чтобы снизить 
силу трения между поверхно-
стями.

Новшество с «тиксотропной 
рубашкой» сократило сроки стро-
ительства домны № 5 на полгода, 
сэкономив 30 % материальных 
ресурсов.

Дон�Кихот�
оказался�прав

Сейчас Анатолий Белоус на 
заслуженном отдыхе. 10 сентября 
ему исполнится 89 лет, но он 
по-прежнему бодр и деятелен. 
Если вы думаете, что в годы своей 
работы в «Гидроспецфундамент-
строе» или в тресте «Промстрой» 
он только и делал, что пропадал 
на стройплощадке, то вы оши-

баетесь. Анатолий Андреевич 
ещё и писал книги, одна из них 
— воспоминания о своём детстве, 
называется «Дети войны», другая 
— объёмный том «Промстрою 50» 
— история треста «Промстрой» 
с воспоминаниями участников 
всех событий, происходивших на 
протяжении 50 лет на строитель-
ных объектах Липецкой области.

Однажды побывав в Финлян-
дии в командировке по обмену 

опытом, Белоус был поражён 
капиталистической системой 
организации производства и 
оплаты труда. И попытался от-
крыть глаза на преимущества 
этой системы руководителям 
Советского Союза с целью при-
менить её и на стройках СССР. 
Будучи хорошим экономистом, 
он писал письма в ЦК Компар-
тии Советского Союза о способах 
увеличения зарплаты трудящим-
ся и о внедрении прочих эконо-
мических выгод. Тогда это было 
похоже на борьбу Дон Кихота 
с ветряными мельницами. Но 
минули десятилетия, и многое из 
того, что предлагал осуществить 
Анатолий Андреевич, сбылось 
и без участия партийных руко-
водителей. А построенные с его 
участием колоссальные соору-
жения до сих пор безупречно 
служат людям.

АЛЕКСАНДР УЧАЕВ

Первый ярус скиповой ямы. 1971 год

Один из колодцев в процессе опускания и монтажа верхнего яруса. 1964 год

��НОСТАЛЬЖИ

Восьмидесятые 
сформировали облик 
Липецка
��В�восьмидесятые�годы�были�построены�объекты,�ко-торые�с�уверенностью�можно�считать�определя-

ющими�облик�Липецка.�Здания�Полиграфического�ком-
плекса�в�19-м�микрорайоне,�Центрального�рынка,�Дома�
быта�на�проспекте�Победы�(ныне�БЦ�«Виктория»),�Дома�
Союзов�на�Советской�улице.�А�ещё�реконструированная�
в�те�годы�площадь�Героев,�фонтаны�на�улице�Ленина�и,�
конечно�же,�всенародно�признанная�скульптурная�ком-
позиция�Александра�Вагнера�«Интернационал»,�переиме-
нованная�им�же,�народом,�в�«Битлов».

К знаковым можно отнести ещё и здание академического театра 
драмы имени Л. Н. Толстого по проекту архитектора Бубнова и 
железнодорожный вокзал работы архитектора Сывенького. Но 
театр появился на свет в 1968 году, а вокзал введён в эксплуатацию 
в 1994-м. И они тоже очень хороши.

Но не всё так радужно. Что имеем, не храним, а потеряв — не 
плачем. Это про спорткомплекс «Юбилейный», он же легкоатле-
тический манеж, он же Дворец спорта. Его построили 40 лет назад, 
в 1984 году, и в то время он считался лучшим спорткомплексом 
за всю пока ещё недолгую историю Липецкой области. Он бы и 
сейчас считался таким, если бы 20 лет назад не отказался от него 
собственник — НЛМК, и не взорвал в 2005 году с согласия го-
родских властей — якобы убыточен и не ремонтопригоден. Даже 
по общероссийскому федеральному Первому каналу показали 
это варварство.

Проектировали уникальное сооружение шесть исследователь-
ских институтов. А возводили «Юбилейный» методом народной 
стройки с участием областной и городской власти, НЛМК и 
профсоюзов, поскольку был он крупнейшим в Европе. Открытие 
приурочили к 50-летию Новолипецкого комбината. Потому и 
«Юбилейный».

Любой липчанин, хоть мало-мальски интересующийся спортом, 
гордился Дворцом и не упускал случая показать его приезжим. По 
всем параметрам спорткомплекс соответствовал международным 
стандартам и подходил даже для олимпийских состязаний. Пло-
щадь арены — более пяти тысяч квадратных метров, и она могла 
трансформироваться под площадки для состязаний по баскетболу, 
волейболу, ручному мячу, борьбе, гимнастике. Для прессы в «Юби-
лейном» были предусмотрены семь теле— и радиокомментаторских 
кабин. А ещё у дворца было особое перекрытие крыши, специально 
разработанное институтом «Проектстальконструкция» с запасом 
прочности в четверть века до первого ремонта.

Но жизнь спортивного сооружения продлилась всего 21 год. 
За это время в «Юбилейном» прошли десятки крупнейших 
российских и международных соревнований по лёгкой атлетике, 
кикбоксингу, волейболу, тяжёлой атлетике, гиревому спорту, вос-
точным единоборствам, греко-римской борьбе. На концертной 
арене дворца выступали многие известные артисты.

Теперь на том месте, где царили спорт, веселье и здоровый образ 
жизни, торговое заведение «Метро». Таких по стране тысячи. И в 
самом деле: торговать — не горевать. Вот только гордиться нечем.

ИЛЬЯ ПРОВОТОРОВ
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��КАДРЫ

Достойным — заслуженное 
вознаграждение

��Строительная�индустрия�—�одна�из�самых�бы-
строрастущих�в�стране:�с�начала�2024�года�

спрос�на�кадры�в�этой�сфере�увеличился�на�23�%.�

В настоящее время со-
храняется высокая конку-
ренция среди строительных 
компаний за квалифициро-
ванные кадры, в первую оче-
редь новых специальностей: 
BIM-менеджеры, опытные 
проектировщики и те, кто 
работает с документацией —  
планирование, контроль и 

учёт. При этом весьма вос-
требованы и специалисты со 
средним профессиональным 
образованием — каменщики 
и кровельщики, бетонщики, 
мастера по отделке фасадов.

В строительной отрасли 
работодатель значительно 
зависит и от демографиче-
ских факторов, таких, как 

прирост населения среднего 
возраста, сокращение чис-
ла молодых сотрудников и 
уменьшение миграционных 
потоков. Всё это усиливает 
дефицит рабочих профес-
сий, в связи с чем приходит-
ся пересматривать и вопро-
сы кадровой защищённости, 
и работу с региональными 
рынками труда. А также 
популяризировать среди 
студентов профильных 
вузов и колледжей работу 
в строительной отрасли, 
привлекать талантливых 
ребят на оплачиваемые ста-
жировки.

А чтобы сотрудники оста-
вались верны компании и с 
готовностью рекомендовали 
её, важно работать над ат-
мосферой в коллективе, обе-
спечивать развитие и рост, 
достойные условия труда и 
финансовое вознаграждение. 
Например, система оплаты 
и льгот для опытных специ-
алистов и руководителей 
должна быть выше медианы 
зарплатных ожиданий.

��ДЕВЕЛОПЕРУ  
НА ЗАМЕТКУ

Вот мой 
двор  
и вот 
мой дом
��Аналитики�компании�«Ricci�|�Жи-

лая�недвижимость»�исследова-
ли�влияние�концепции�благоустрой-
ства�на�покупательский�выбор�пре-
миального�жилья.�Оказалось,�что�для�
75�%�покупателей�значение�имеет�
закрытый�формат�двора�без�машин,�
с�огороженными�территориями.�По-
мимо�свободного�и�безопасного�пе-
редвижения�это�решение�позволя-
ет�с�пользой�для�здоровья�проводить�
свободное�время.�Большое�значение�
в�таких�пространствах�имеет�удач-
ная�дизайнерская�концепция�разме-
щения�лаунжей�и�детских�площадок.

Ещё одним плюсом в глазах покупа-
телей помещений в жилых комплексах 
нового поколения стало создание есте-
ственных ландшафтов, придающих дворам 
загородную и расслабляющую атмосферу. 
Например, создание рельефа с перепадами 
высот и разбивка мини-парка с прогулоч-
ными дорожками.

Для многих покупателей закрытый 
двор — один из определяющих факторов 
безопасности. Для клиентов с маленькими 
детьми важно, чтобы ребёнок не мог случай-
но оказаться за пределами двора, выбежать 
на проезжую часть. Кроме того, ограниче-
ние доступа посторонних на территорию 
обеспечивает приватность и сохранность 
благоустройства. Бюджет покупки в таком 
проекте стартует с 23 млн рублей.

Другой вариант — «дом-оранжерея». 
Внутреннему двору придаётся сходство с 
лесом: верхний ярус из взрослых деревьев, 
средний — из кустарников, нижний —  
из трав и цветов. Есть пространство, где 
можно наблюдать за птицами. Минималь-
ная цена такого предложения в проекте 
составляет 18,7 млн рублей.

В благоустройстве дворов прослежива-
ется ещё один общий принцип, которому 
следуют девелоперы элитных объектов, —  
комфортные зоны отдыха, спроектиро-
ванные под разные возрастные группы. 
Например, в новом элитном комплексе 

Замоскворечья «Монблан» девелопер 
развивает в дизайне двора горную тему — 
воссоздание пейзажи альпийской долины 
с теневыми навесами, амфитеатром под 
открытым небом, крытым павильоном и 
детскими площадками.

Кстати, об открытом небе — состоятель-
ные покупатели жилья уделяют большое 
внимание тому, как продумана тема сезон-
ности. Поэтому в каждой концепции бла-
гоустройства дворов уточняются сценарии 
цветения растений, создающих непрерывную 
смену приятных видов. Одним из трендов 
стали дворы, где в одной из зон обязательно 
есть площадка-трансформер, летом служа-
щая для командных игр, а зимой — для ката-
ния на коньках. В таких проектах стоимость 
жилья начинается от 53 млн рублей.

Благоустройство двора в последнее 
время — один из главных критериев при 
выборе будущего дома. Обитатели жилья 
большое значение придают возможно-
сти проводить время на свежем воздухе  
с максимальным комфортом. При этом  

в благоустройство должны быть заложены 
всесезонные сценарии времяпрепровожде-
ния. Именно поэтому конкуренция между 
премиальными и элитными проектами 
идёт по всем направлениям, начиная от 
архитектуры и дизайна общественных зон 
и заканчивая интересным двором.

В свою очередь Группа «Аквилон» про-
вела опрос на тему: «Где начинается ваш 
дом?». Более трети респондентов, 36 % — 
ощущают себя дома уже во дворе, только 
29 % предпочли ответ «в своей квартире», 
18 % — «ещё у метро», 13 % назвали гранд-
лобби — большую входную зону жилого 
комплекса с многочисленными помещени-
ями и рабочими пространствами. И лишь 
4 % — паркинг. В голосовании приняли 
участие жители Москвы, Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области, Архангельска  
и Архангельской области (Северодвинск).

Дворы, как и гранд-лобби сегодня — это 
визитные карточки жилых комплексов, во 
многом определяющие их лицо и общую 
атмосферу. Функционально благоустроен-
ная внутренняя территория способствует 
установлению прочных коммуникацион-
ных связей между жителями по возраст-
ным и досуговым интересам и тем самым 
становится важной платформой форми-
рования соседского комьюнити, считают 
в Группе «Аквилон». И поэтому уделяют 
особое внимание оформлению дворов.

Например, в столичных проектах 
«Аквилон PARK», «Аквилон Митино»  
и «Аквилон BESIDE» общая площадь 
благоустройства составляет почти 5,2 гек-
тара, из которых более трёх — озеленение.  
В каждом объекте под благоустройство вы-
делено не менее 50 % земельного участка.

Одни из самых «зелёных» проектов 
Группа «Аквилон» строит в Архангельске 
и Северодвинске. В Санкт-Петербурге  
у Группы «Аквилон» в стадии строитель-
ства сейчас шесть жилых комплексов,  
в рамках которых запланированы 10,2 га 
благоустройства и 5,3 га озеленения.

��ЭКОЛОГИЯ

Tesla строит — щепки летят
��Строительство�в�ФРГ�заво-

да�американской�компании�
Tesla�нанесло�существенный�вред�
местной�экологии.�Как�сообщает�
газета�The�Guardian,�в�результате�
постройки�под�Берлином�новой�
«гигафабрики»�по�производству�
электроавтомобилей�было�выру-
блено�полмиллиона�деревьев�в�
период�с�2020�по�2023�год.�В�част-
ности,�производственные�цеха�
предприятия�заняли�329�гектаров�
ранее�нетронутого�леса.

Это вызвало массовые протесты 
экологов, которые подсчитали, что 
вырубка такого количества деревьев 

равноценна выбросу 13 тысяч тонн 
углекислого газа. Наиболее радикаль-
но настроенные защитники природы 
минувшей весной проникли на терри-
торию автозавода электрокаров, подо-
жгли оборудование и сорвали работу 
предприятия на несколько дней. Илон 
Маск тогда назвал протестующих «ле-
ваками» и обвинил местную полицию 
в неспособности сдержать незаконные 
действия.

Кроме вновь построенного завода 
Tesla в Германии автомобили под этим 
брендом производятся на ещё одной 
зарубежной «гигафабрике» американ-
ской компании, которая была постро-
ена в 2020 году в китайском Шанхае.
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ИНФОРМАЦИЯ�О�ВАКАНСИЯХ�
В�СТРОИТЕЛЬНОЙ�ОТРАСЛИ

в�базе�данных�Службы�занятости�
Липецкой�области

Все подробности 
можно узнать по телефону 

37-02-37

Наименование�
профессии�

Заработная�
плата

Количество�
рабочих�мест

Дорожный рабочий 35000-50000 38
Маляр-штукатур 40000 1
Штукатур 40000 69
Бетонщик 40000-70000 79
Плотник 44800 1
Плотник-бетонщик 93000 1
Каменщик 40000 73
Мастер строительных и монтажных работ 35000-70000 61
Облицовщик-плиточник 38000-70000 26
Слесарь строительный 53000-85000 1
инженер-проектировщик 40000-70000 5
Машинист бульдозера 52000- 80000 10
Машинист автогрейдера 45000 3
Кровельщик 40000 3

С родными и любимыми в парк! 
«Родные и любимые». Так назывался фестиваль, придуманный 
в Молодёжном парламенте при городском Совете депутатов 
Липецка и реализованный 24 августа в городском парке Победы

��С�приветственным�словом�к�нетерпели-во�жаждущей�праздника�публике�обра-
тились�председатель�Липецкого�городского�
Совета�депутатов�Евгения�Фрай�и�начальник�
отдела�по�работе�с�молодёжью�администра-
ции�Липецка�Арсений�Болдырев,�который�по-
явился�на�сцене�с�сыном�на�руках,�Плато-
ном,�правда,�мамы�очаровательного�малыша�
почему-то�рядом�не�оказалось.

Когда начался семей-
ный праздник, более 
80 семей — мамы и папы, 
дедушки и бабушки 
вместе с ребятами при-
ступили к различным 
испытаниям — выпол-
няли интеллектуальные 
задания, вспоминали 
традиции и сказки, пели 

детские песни, прыгали в 
мешках, играли в мини-
футбол и вообще всяче-
ски старались провести 
время увлекательно и с 
пользой.

Возрастной диапазон 
участников фестиваля 
впечатлял — от шумной 
и суетливой малышни 

— ровесников Платона, 
до убелённых седина-
ми почтенных липчан, с 
удовольствием окунув-
шихся в детство. Для 
юношей, обдумывающих 
житьё, как сказал поэт, 
кадровый центр «Работа 
России» на фестивале 
подготовил серию ме-
роприятий. Учащиеся 
школ и колледжей могли 
пройти интерактивное 
профтестирование, ма-
стер-классы по трудо-
устройству, получить 
консультации у профо-
риентолога.

А для любителей ро-
ликов, самокатов, скейт-
бордов и БМХ в парке 
Победы прошли сорев-
нования по экстремаль-
ным видам спорта «Экс-

трим фест». Участники 
от 8 до 35 лет удивляли 
зрителей своими неверо-
ятными трюками.

Получилось ярко, 
громко, весело и слегка 
суетливо — но какой без 
этого праздник. Лето 
заканчивалось, и прово-
дить его достойно, что-
бы потом всей семьёй 
липчане вспоминали 
яркие моменты, скоо-
перировались 40 волон-
тёров и 19 организаций 
в качестве партнёров 
при поддержке МАУК 
«Культурные простран-
ства».

Организаторы пообе-
щали праздник повто-
рить. Будем ждать.

ИЛЬЯ ПРОВОТОРОВ

��СОБЫТИЯ АВГУСТА  
КОРОТКОЙ СТРОКОЙ 

Более�150�женщин�посетили�ярмарку�высоких�
зарплат�в�центре�занятости�Липецкой�области.�
Организатором�стал�кадровый�центр�«Работа�
России»

12 крупнейших работодателей региона представили вакансии 
с заработной платой до 120 000 рублей. Может быть, поэтому 
всё больше женщин хотят повысить свой доход и переобучиться 
на новые профессии, в том числе на «мужские», являющиеся 
наиболее востребованными. С начала 2024 года уже 79 жен-
щин обучились по направлению службы занятости на рабочие 
специальности.

Министр�труда�и�социальной�защиты�Антон�
Котяков�отметил�высокие�результаты�центра�
занятости�населения�Липецкой�области

Он посетил кадровый центр «Работа России» в рамках рабо-
чей поездки, чтобы оценить реализуемые проекты по развитию 
кадровой службы, а также заехал в первый в России Центр 
молодёжной карьеры.

Во время посещения министр прошёл путь клиента, лично 
оценил качество работы сотрудников, а в Центре молодёж-
ной карьеры встретился с участниками пилотного проекта 
«Патронаж.Кадры». Проект реализуется с мая 2024 года. Он 
предполагает полное сопровождение выпускников службой 
занятости — от консультации до трудоустройства.

— На данный момент в Липецкой области безработица ниже, 
чем в среднем по стране. Это результат слаженной работы ко-
манды вашей службы занятости, органов власти и, конечно же, 
промышленного блока Липецкой области, — отметил Антон 
Котяков.

Дети�из�центра�помощи�семье�и�детям��
«Большая�медведица»�впервые�посетили��
Центр�молодёжной�карьеры�в�рамках�профтура

Чтобы погрузить гостей в работу центра, им показали 
фильм о труде и существующих специальностях. Ребята по-
старше прошли профориентационный тест, который поможет 
в дальнейшем определиться с профессией, а малышам дали 
погрузиться в мир виртуальной реальности и узнать побольше 
о различных профессиях с помощью VR-очков. Также для ребят 
провели игру «Уникальное путешествие в мир профессий».

75�процентов�из�всех�обратившихся�в�кадровые�
центры�«Работа�России»�жителей�Липецкой�
области�трудоустроились�с�начала�текущего�
года

Из более восьми тысяч обратившихся более шести тысяч 
получили работу. Основными причинами, по которым жители 
обращаются в кадровые центры, является не только поиск но-
вой работы, но и желание пройти переобучение или повысить 
квалификацию.

Среди наиболее популярных специальностей:
■ водитель;
■ инженер;
■ слесарь;
■ тракторист-машинист;
■ оператор АПЛ.
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«СООБРАЗИТЕЛЬНЫЙ» 
СТАЖЁР

Делаем врезку в новый дом (врезка — это 
пристыковка подготовленного водопровода 
дома к действующей городской системе, участок 
которой перекрывают на это время). В одном 
колодце трубу вырезали, подогнали, пожилой 
сварщик дядя Коля приступил к сварке. И в 
другом колодце нужно было, пока воды нет, кой-
чего доделать. Пошли мы туда, но в колодце у 
дяди Коли сыро, сварщика может «притянуть» 
— током ударить. С нами был молодой пацан, 
стажёром кликали, его оставили с дядей Колей 
и определили задачу:

— Следи за сварщиком. Если что, жми вот эту 
кнопку на аппарате. И ни шагу отсюда! Понял?

— Понял.
Ушли мы. Меняем задвижку, пятое-десятое… 

Смотрю — стажёр рядом топчется.
— Ты чего здесь?
— Там это... Там дядя Коля что-то сказать хочет...
— Ладно, сейчас.
Дотягиваю болт, не торопясь вылезаю из люка, 

закуриваю и иду не спеша к соседнему колодцу, 
нагибаюсь:

— Что случилось?
Дядя Коля, скрючившись между трубой и стен-

кой колодца, мычит глядя вверх:
— Притянуло!
Прыжком к аппарату, кулаком по кнопке, бегом 

обратно. Помогаем выбраться наверх:
— Дядь Коль, ты как?
— Н-н-нормально, — трясущимися руками до-

стает беломорину, закуривает, — живой...
— Точно?
— Да точно, точно.
— Ну ты посиди, приди в себя. Надо там доде-

лать, потом сюда придём, воду скоро дадут… Ладно?
— Да ладно, ладно...
Не успели дойти до второго колодца, нас 

обгоняет перепуганный стажёр, за ним с мон-
тировкой и криком: «Убью, падла!» бежит 
дядя Коля. Еле поймали мы их, не допустив 
убийства.

Оказывается, когда дядя Коля, попав под ток, 
начал хрипеть и мычать (кричать в этом состоянии 
обычно не выходит — спазм голосовых связок, по 
себе знаю), стажёр начал переспрашивать: «А? 
Чего? Повтори, дядь Коль, я не понял. Да ты говори 
разборчивей!». И всё в таком духе. Я тоже захотел 
бы убить после такого.

��ПРОСТО�АНЕКДОТ!

По-видимому, первым 
гастарбайтером был Че-
бурашка. Прибыл в ящике 
с апельсинами, т. е. неле-
гально, скитался без до-
кументов по телефонным 
будкам, встретив Гену, по-
пал на стройку: сначала 
возводил дома для друзей, 
потом детскую площадку. 
Да и самая его запоминаю-
щаяся фраза: «Мы строили, 
строили и наконец постро-
или» точно характеризует 
качество работы.

* * *
Маляр спрашивает сво-

его сына: «Когда там мать 
наконец накрасится уже?»

На что малыш отвечает: 
«Загрунтовалась, теперь 
наносит пeрвый слой шту-
катурки».

* * *
Жена говорит мужу:
— Странный этот ма-

ляр! Мне побелил кухню 

за один вечер, а у соседки 
и за две недели никак не 
управится...

— Не соображаешь? 
Тебе пятьдесят лет, а со-
седке двадцать!

* * *
Мальчик вертится возле 

строительной зоны, не от-
рывая глаз от работающего 
экскаватора. Мимо прохо-
дит мужик:

— Мальчик, что это ты 
тут делаешь?

— На неё смотрю...
— На кого это?
— Ну, на экскаватор...
— Так это же он, а не она!
— А я под гусеницы не 

заглядывал...
* * *

Маляр говорит ученику:
— Иди крась окна.
Через час ученик при-

ходит и говорит мастеру:
— Окна покрасил, а 

рамы тоже красить?

ДРЕСС-КОД ДЛЯ ИНСПЕКТОРА
Я на стройке. Жду ин-

спектора. И он является. 
Это мой бывший одно-
группник, решивший 
теперь сделать карьеру 
в теплоснабжающей ор-
ганизации. Я смотрю на 
него, как на идиота — по 
ходу дела нам придётся 
спускаться в подвал, а он 

одет так, как будто и не по-
кидал свою сытую жизнь. 
Начищенные до блеска ту-
фельки-лыжи, узкие джин-
сики и белый воротничок 
старательно выглаженной 
рубашки. 

Я спускаюсь первым, 
и моя походка начинает 
напоминать походку зом-

бака или Игоря, прислуж-
ника Франкенштейна — 
одно плечо поднимается 
вверх, голова опускается 
на другое плечо, и я ко-
выляю. Почему? А при-
вычка, чтобы не уткнуться 
головой в торчащие ме-
таллические конструкции. 
Но мажор так не умеет. За 

две минуты путешествия 
по подземному миру он 
получает три или четыре 
«подачи» от металличе-
ской трубы в голову. На 
его щеке ссадина, под-
бородок в крови, будто я 
набросился на него в под-
вале и отметелил. Больше 
я его не видел.

НАГЛЯДНОЕ ПОСОБИЕ
Лето. Мне 16. Я очень тупой неформал, который при-

шёл потрудиться на завод, чтобы заработать на свою 
первую бас-гитару. И этот трудовой дебют врезался в мою 
память навсегда, поскольку начался он с инструктажа по 
технике безопасности. Всё просто. Я и ещё пара юнцов 
будут помогать специалистам резать металл. На огромной 

гильотине. И перед работой нам рассказывают о необхо-
димости соблюдения техники безопасности. Рассказывает 
человек без пальцев на левой руке. Он сыплет шутками, 
ласково поглаживает станок и улыбается — именно этот 
станок изуродовал его конечность. Урок, который я на-
всегда запомнил.
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С юбилеем! КРОССВОРД� 

ВОПРОСЫ:
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
2. Специально приглашаемый свидетель убийства. 8. Материал для тяжёлых ног. 9. Поток, в который нельзя войти дважды. 
10. Тачанка до изобретения пулемёта. 11. Колхозный «огород». 13. Лес, посаженный за решётку. 16. Ершистый юморист.  
20. Мачта, рождённая в тайге. 21. Сидение у разбитого корыта по-современному. 22. Стервятник войны. 23. Результат 
работы кариеса. 24. И печень, и журнал, и налоговая инспекция. 25. Временный псевдоним Твери. 26. Известный специ-
алист по блохам. 27. «Батареечная» часть дерева. 28. Обед у принявших обет. 32. Дом-холодильник. 35. Месяц кошачьих 
концертов. 37. Карточное хвастовство. 38. «Скважина» кожи. 39. Издавна он считался символом славы, величия, победы, 
а сейчас мы его в суп. 40. Свойство, присущее титулованным особам, а при социализме — ткачихам и дояркам.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Дитятко родное. 2. Что японцы пьют тёплым, чтобы быть «тёпленькими»? 3. Сосуд, умеющий химичить. 4. У них самая 
сложная работа, т.к. они реально целый день на ногах. 5. Это мечтает иметь каждый преступник. 6. «Крыльцо» к само-
лёту. 7. Мифологический герой, установивший рекорд высоты полёта. 11. Дискотека под балалайку. 12. Перевод деревьев 
в горизонтальную плоскость. 14. «Императрица» российской эстрады. 15. Общежитский начальник. 16. Транспорт для 
одной ноги. 17. Посуда, иногда летающая на небе, но чаще на кухне. 18. Мокрое сопровождение истерики. 19. Бронежи-
лет для зуба. 29. Кулинарная «поножовщина». 30. Эквивалент Зевса на Руси. 31. Стремление задних колёс автомобиля 
обогнать передние. 33. Небесное явление, распространяющееся со скоростью звука. 34. Периодическое издание царя.  
35. Подкравшееся дно. 36. Вечная плакса.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
2. Секундант. 8. Вата. 9. Река. 10. Колесница. 11. Поле. 13. Парк. 16. Сатирик. 20. Сосна. 21. Облом. 22. Мародёр. 23. Дупло. 24. Орган. 25. 
Калинин. 26. Левша. 27. Крона. 28. Трапеза. 32. Иглу. 35. Март. 37. Козыряние. 38. Пора. 39. Лавр. 40. Знатность.
ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Чадо. 2. Саке. 3. Колба. 4. Носки. 5. Алиби. 6. Трап. 7. Икар. 11. Посиделки. 12. Лесоповал. 14. Аллегрова. 15. Комендант. 16. Самокат. 17. 
Тарелка. 18. Рыдание. 19. Коронка. 29. Резка. 30. Перун. 31. Занос. 33. Гром. 34. Указ. 35. Мель. 36. Рёва.
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24 августа 
в Задонск из Липецка 

пришёл 
Крестный ход, 

посвящённый 300-летию 
со дня рождения 

святителя 
Тихона Задонского

Маршрут Крестного хода, начавшегося в липецком храме 
Всех Святых, что на улице Водопьянова, пролегал через 
сельские храмы Косырёвки, Студёных Хуторов, Крутых 
Хуторов, Частой Дубравы, Товаро-Никольского, Васи-
льевки, Архангельских Борок, Репца.
В тридцатиградусную жару по плавящемуся под но-
гами асфальту и по пыльным просёлкам почти тысяча 
крестоходцев из Липецка, Воронежа, Рязани, Донбасса, 
Самары, Москвы, Питера, других городов и сёл России 
денно и нощно молились в пути Богу о победе русского 
оружия и спасении Отчизны от сатанинской евроатлан-
тической чумы.

ВЛАДИМИР БАШМАКОВ,�
ФОТО�АВТОРА

К Святителю в Задонск, 
в обитель


